

IKHLAS DALAM BERAMAL MENURUT MUFASSIR

SKRIPSI

Disusun untuk Memenuhi Tugas Akhir Guna Memperoleh Gelar Sarjana Strata
Satu (S-1) Ilmu Al-Qur'an dan Tafsir



Oleh :

NUR KHADIJAH BINTI HAMRIN

E43214104

**PRODI ILMU AL-QURAN DAN TAFSIR
FAKULTAS USHULUDDIN DAN FILSAFAT
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL**

SURABAYA

2018



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertandatangan di bawah ini, saya:

Nama : NUR KHADIJAH BINTI HAMRIN
NIM : E43214104
Fakultas/Jurusan : USHULUDDIN & FILSAFAT/ ILMU ALQURAN & TAFSIR
E-mail address : khadijahhamrin@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

IKHLAS DALAM BERAMAL MENURUT MUFASSIR

.....

.....

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 7 FEBRUARI 2018

Penulis

(NUR KHADIJAH BINTI HAMRIN)

Nama terang dan tandatangan

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Nur Khadijah Binti Hamrin

Nim : E43214104

Jurusan : Ilmu Al-Qur'an dan Tafsir

Dengan ini menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian atau karya saya sendiri kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 4 Januari 2018

Saya yang menyatakan,



NUR KHADIJAH BINTI HAMRIN
E43214104

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang disusun oleh *Nur Khadijah Binti Hamrin* (E43214104) ini telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan.

Surabaya, 4 Januari 2018

Pembimbing I,



H. M. Hadi Sucipto, Lc, M.HI

NIP. 197503102003121003

Pembimbing II,



H. Budi Ichwayudi, M. Fil. I.

NIP. 197604162005011004

PENGESAHAN TIM PENGUJI SKRIPSI

Skripsi oleh **Nur Khadijah Binti Hamrin** ini telah dipertahankan di depan Tim Penguji Skripsi

Surabaya, 30 Januari 2018

Mengesahkan

**Universitas Islam Negeri Sunan Ampel
Fakultas Ushuluddin dan Filsafat**

Dekan,



Dr. Muhiid., M. Ag.

NIP. 196310021993031002

Tim Penguji:

Ketua,

H. M. Hadi Sucipto, Lc, M.HI

NIP. 197503102003121003

Sekretaris,

H. Budi Ichwavudi, M. Fil. I.

NIP. 197604162005011004

Penguji I,

Dr. H. Abu Bakar, M. Ag

NIP. 197304041998031006

Penguji II,

Hj. Musyarofah, S. Ag, M. Ag

NIP. 197106141998032002

ada yang menggerakkan. Amal hanya bisa digerakkan jikalau ada ruhnya, yaitu ikhlas. Ketika kita mengerjakan suatu amalan maka ada dua syarat yang perlu kita penuhi, sehingga amalan kita diterima oleh Allah SWT. *Pertama*, ikhlas. Ikhlas adalah tiang utama suatu amalan. Amalan apa pun yang tidak didasari oleh keikhlasan maka tidak akan diterima. Jangan sampai seorang hamba meniatkan atau menyandarkan amalan dan ibadah kepada selain Allah SWT. Walaupun ia menyebut nama Allah SWT ketika melakukannya, namun niat yang tertanam sudah menyekutukan-Nya, maka amalannya tetap batal dan tidak sah. *Kedua*, harus sesuai dengan tuntunan Rasulullah SAW. Perkara kedua yang perlu diperhatikan dalam suatu amalan adalah kesesuaian dengan tuntunan Rasulullah SAW. Boleh jadi, seseorang menghabiskan seluruh waktunya untuk beramal dan beramal, namun jikalau tidak sesuai dengan tuntunan Rasulullah SAW, maka amalannya sia-sia belaka. Ia hanya mendapatkan nol besar dan kelelahan semata. Dua elemen ini harus ada dalam suatu amalan agar diterima di hadapan Allah SWT.

Akan tetapi di zaman sekarang yaitu dalam dunia yang serba modern ini, di saat ilmu pengetahuan dan teknologi semakin maju dan manusia saling berlomba-lomba untuk meraih kesenangan duniawi dengan menggunakan segala cara apapun, sifat ikhlas ini semakin langka untuk didapati. Bahkan banyak manusia yang terjebak menilai kualitas amal yang diperoleh berupa materi. Keberhasilan seseorang dinilai dengan banyaknya harta dunia yang dikumpulkan. Mereka tidak menyadari bahwa diri mereka telah terjebak ke dalam faham materialisme. Hal ini menjelaskan bahwa manusia sekarang lebih mementingkan hawa nafsunya untuk mencapai kepentingan yang bersifat fana. Hawa nafsu inilah yang dapat mencemari hati sehingga niat kita dalam perbuatan tidak didasari dengan keikhlasan, maka kemurnian amalnya itu ternoda dan hilanglah keikhlasannya.

Kenyataannya di era postmodern, semakin banyak ditemukan manusia yang lebih cenderung untuk memandang bahwa hidup ini tidak ada yang gratis, selalu ada *cost* yang harus dibayar, hal ini menjadikan hegemoni mereka untuk

Pengesahan Tim Penguji Skripsi, Motto, Persembahan, Abstrak, Daftar Transliterasi, Kata Pengantar, Daftar Isi.

Setelah penelitian ini tersusun dengan struktur yang baik, dan tidak keluar dari topik pembahasan yang telah ditentukan, maka untuk mengetahui gambaran tentang keseluruhan pembahasan skripsi ini, berikut ini dikemukakan sistematikanya sebagai berikut:

Pada Bab Pertama, Pendahuluan yang berisi gambaran umum, memuat kerangka dasar penelitian skripsi, yang di dalamnya terdiri dari: Latar Belakang, Penegasan Judul, Identifikasi Masalah, Rumusan Masalah, Tujuan Penelitian, Manfaat dan Kegunaan Penelitian, Metode Penelitian, Telaah Pustaka, dan Sistematika Pembahasan.

Pada Bab Kedua, Ikhlas Dalam Berbagai Perspektif yang meliputi: Pengertian Ikhlas, Hakikat Ikhlas, dan Tingkatan Ikhlas dalam Islam, Kriteria-Kriteria Ikhlas, Komponen-Komponen Ikhlas, Perkara-Perkara Yang Menafikan Keikhlasan, dan Faktor-Faktor Yang Menumbuhkan Keikhlasan.

Pada Bab Ketiga, Pembahasan 1 membahas tentang Ikhlas dalam Beramal Menurut Mufassir yang meliputi: Ayat-ayat yang menjelaskan tentang Ikhlas, Macam-Macam Ilmu Alquran, Penafsiran Ayat dan Analisa Penafsiran Ayat.

Pada Bab Keempat, Pembahasan 2 membahas tentang Kontekstualisasi Ikhlas Dalam Beramal yang meliputi: Konteks Ikhlas Dalam Pembentukan Akhlak, dan Contoh Ikhlas Dalam Beramal Pada Fenomena Kontemporer.

Pada Bab Kelima, Penutup yang berisi ringkasan dari seluruh isi skripsi ini, yang meliputi: Kesimpulan dan Saran.

- a. Tingkatan yang terendah, yaitu melakukan karena amal dan mengharapkan maslahat dunia yang Allah janjikan dan tidak melihat atau memerhatikan amalan yang dilakukan. Berlepas diri untuk tidak meminta balasan atas amalan tersebut, merasa tidak cukup dan tidak tenang atas amalan yang dilakukan.

Pintu gerbang ikhlas adalah sesuatu yang bernama niat. Jika kita ingin menjadi orang yang ikhlas (*mukhlash*), maka koreksilah niat kita. Ikhlas yang dapat melepaskan seseorang untuk tidak melihat dan memerhatikan amalannya adalah anugerah yang datang dari Allah. Itu merupakan karunia dan taufik yang datang dari-Nya dan itu semua atas kehendak Allah, bukan atas kehendak orang yang bersangkutan.

Ikhlas yang dapat melepaskan orang tersebut, sehingga tidak meminta balasan adalah ilmu yang dia miliki, bahwa dia hanyalah seorang hamba, tidak lebih. Seorang hamba tidak berhak untuk meminta imbalan atau kompensasi dari majikannya, atas pekerjaan yang dia lakukan.

Apapun yang dia terima, baik pahala maupun balasan, merupakan limpahan karunia, kebaikan dan kenikmatan dari-Nya, bukan sebagai balasan maupun imbalan.

Dia adalah orang yang benar-benar mengharapkan keridhaan dari Tuhan dengan melaksanakan perintah dan tunduk kepada-Nya, dikarenakan kesadaran akan aib-aib dan kesalahan yang dimilikinya, kekurangan yang ada pada dirinya, dan bagian nafsu serta godaan setan yang selalu ada padanya. Dia mengetahui apa-apa yang berhak untuk didapatkan oleh Allah SWT, yaitu peribadatan, beradab kepada-Nya secara zhahir maupun batin. Dia merasa kurang dan lemah untuk menjadikan apa-apa yang dimilikinya sebagai penyempurnaan proses peribadatan yang dilakukan bahkan merasa kurang bisa untuk membuat Allah ridha dengan apa yang dia lakukan.

Misalnya, kita melakukan amal bersedekah dan menyingkirkan beban hidup saudara kita agar Allah juga singkirkan beban yang kita hadapi ataupun berpuasa dengan alasan kesehatan.

NO	TERM	SURAH	AYAT	KELOMPOK
1	خَلَصُوا, <i>khalashuu</i>	Yusuf (12)	80	Makkiyyah
2	أَخْلَصْنَاَهُمْ, <i>akhlashnaahum</i>	Saad (38)	46	Makkiyyah
3	أَخْلَصُوا, <i>akhlashuu</i>	An-Nisaa' (4)	146	Madaniyyah
4	أَسْتَخْلِصُهُ, <i>astakhlishhu</i>	Yusuf (12)	54	Makkiyyah
5	الْخَالِصُ, <i>al-khaalishu</i>	Az-Zumar (39)	3	Makkiyyah
6	خَالِصًا, <i>khalishaan</i>	An-Nahl (16)	66	Makkiyyah
7	خَالِصَةً, <i>khalishatan</i>	Al-Baqarah (2)	94	Madaniyyah
8		Al-An'am (6)	139	Makkiyyah
9		Al-A'raf (7)	32	Makkiyyah
10		Al-Ahzab (33)	50	Madaniyyah
11		Saad (38)	46	Makkiyyah
12	مُخْلِصًا, <i>mukhlishaan</i>	Az-Zumar (39)	2	Makkiyyah
13			11	
14			14	
15		Al-Baqarah (2)	139	Madaniyyah
16	مُخْلِصُونَ, <i>mukhlisuun</i>	Al-A'raf (7)	29	Makkiyyah
17	مُخْلِصِينَ, <i>mukhlisiina</i>	Yunus (10)	22	Makkiyyah
18		Al-Ankabut (29)	65	Makkiyyah
19		Luqman (31)	32	Makkiyyah
20		Mu'min (40)	14	Makkiyyah
21			65	
22		Al-Bayyinah (98)	5	Madaniyyah
23		Maryam (19)	51	Makkiyyah
24	مُخْلِصًا, <i>mukhlashaan</i>	Yusuf (12)	24	Makkiyyah
25	الْمُخْلِصِينَ, <i>al-mukhlasiina</i>	Al-Hijr (15)	40	Makkiyyah

pun. Bahkan andaipun ia makan, minum, ataupun buang hajat, semuanya ia lakukan dengan tulus dan dengan niat yang benar. Siapa yang tidak seperti ini maka pintu keikhlasan tertutup baginya.

Ketika cinta Allah dan cinta akhirat menguasai diri seseorang, seluruh perilaku kebiasaannya menjadi ciri pemikirannya. Seluruh amal perbuatannya pun menjadi ikhlas seperti itu pula ketika cinta dunia, jabatan, kepemimpinan, dan segala sesuatu yang bukan karena Allah menguasai diri seseorang. Seluruh perilakunya akan memunculkan ciri tidak ikhlas sehingga amal ibadahnya seperti puasa, salat, dan ibadah-ibadah lainnya jarang sekali bisa ikhlas.

Obat ikhlas adalah mematahkan kesenangan diri, memutus sifat rakus terhadap dunia, dan memenuhi hati dengan fokus terhadap akhirat. Keikhlasan akan mudah diraih dengan hal ini. Betapa banyak orang yang mengira telah ikhlas beramal karena Allah semata. Namun, sejatinya ia terpedaya karena tidak mengetahui sisi kerusakan amalnya.

Kata ikhlas memang sudah sering kita dengar, tapi pelaksanaannya secara nyata belum banyak terlihat. Ungkapan dalam kalimat tersebut menunjukkan bahwa ikhlas adalah suatu bentuk perbuatan yang terpuji. Namun demikian, dalam prakteknya tidaklah semudah ketika kita mengucapkannya. Maka, tidaklah heran apabila kini belum banyak orang yang bisa bersikap ikhlas, padahal dia sudah seringkali mengatakan akan melakukan segala sesuatu dengan ikhlas, mungkin dia sudah bisa bersikap ikhlas, tetapi rasa ikhlas itu tidak sepenuhnya terwujud. Namun, hal itu lebih baik daripada rasa ikhlas tersebut tidak ada sama sekali dalam diri seseorang. Ibaratnya, rasa ikhlas itu bisa secara perlahan-lahan ditambah dan terus ditanam dalam dirinya. Sehingga, ketika melakukan segala sesuatu, dia bisa bersikap ikhlas secara penuh.

B. Contoh Ikhlas Dalam Beramal Pada Fenomena Kontemporer

Sebagaimana yang kita sedia maklum, penulis ingin memaparkan beberapa contoh yang sering kita lihat dengan mata kasar di sekeliling kita tentang ikhlas. Betapa banyak pun seseorang itu beramal, lalu ia menganggap

dirinya tulus di dalamnya. Padahal, ketulusan yang diakuinya tidak pernah jelas kecuali setelah berlalu sepuluh tahun. Jika dikatakan lima puluh tahun, sepuluh atau seratus tahun tetap sama saja. Sebagaimana dikisahkan, ada seseorang yang senantiasa salat di shaf terdepan. Suatu hari, ia mundur dan salat di shaf kedua. Ia akhirnya merasa malu pada yang lain kala mereka melihatnya berada di shaf kedua. Akhirnya ia tahu bahwa kesenangan dan kebahagiaan hati yang ia rasakan ketika salat di shaf terdepan hanyalah karena pandangan manusia padanya.¹³⁵ Dalam pada itu, contoh perbuatan zahir yang dilakukan pada zaman sekarang yaitu seseorang yang ingin bersedekah atau menolong orang lain. Kemudian ia beranggapan bahwa ia mengharap ridha Allah dengan hal itu, dan ia tidak pernah menginginkan balasan dan ucapan terima kasih. Ketika tampak suatu kebutuhan orang itu yang belum terbantu, lalu ia memenuhi kebutuhannya dan menolongnya ketika ia belum terpenuhi kebutuhannya. Kemudian ia mengingat-ingat sedekahnya kepada orang itu di dalam hati. Lantas ia mendapati orang itu tidak pernah memberinya karena ia merasa telah memenuhi kebutuhan orang yang tidak pernah bersedekah atau berbuat baik kepada dirinya. Pada saat itu, ketulusannya semakin jelas bedanya dari rasa pamrihnya, dan bisa saja itu terjadi setelah berselang lama.

Memang terkadang seseorang menjadi tidak ikhlas karena tidak rela memberikan barang atau sesuatu miliknya kepada orang lain, meskipun itu hanya sedikit atau kadang ketidakikhlasan itu terwujud karena ada rasa tidak senang kepada orang lain dikarenakan dia pernah disakiti orang tersebut, sehingga ketika membantunya, ia melakukannya dengan terpaksa dan bisa pula karena ingin dilihat dan dipuji oleh orang lain. Sebetulnya banyak penyebab kita menjadi tidak ikhlas, tergantung diri orang masing-masing, terutama sifat pribadi seseorang itu sendiri. Penjelasan ini sudah diterangkan secara detail tentang perkara yang menyebabkan seseorang itu tidak bisa mewujudkan keikhlasan di dalam hatinya.

¹³⁵ Ahmad Farid, *Tazkiyatun Nafs, Belajar Membersihkan Hati Kepada 3 Ulama Besar: Imam Al-Ghazali, Ibnu Qayyim Al-Jauziyah dan Ibnu Rajab Al-Hanbali* (Solo: Taqiya Publishing: 2015), 17.

pahlawan Islam yang berjuang di medan pertempuran pada saat dulu seperti Sultan Muhammad al-Fatih. Kita pasti sudah membaca buku-buku yang menerangkan bagaimana perjuangan pahlawan kita ketika melawan musuh-musuh di Konstantinopel sehingga berjaya menakluk kembali kotanya. Kita biasa bayangkan, apabila para pahlawan ketika itu melawan para penjajah, tidak memiliki rasa ikhlas didalam dirinya, mereka pasti tidak semangat di dalam melawan penjajah. Bahkan, mereka menjadi kalah dan kegemilangan Islam tidak akan terwujud sampai sekarang.

Kalau itu terjadi, kita sekarang tidak bisa menikmati dunia dengan nyaman, karena sewaktu-waktu kita bisa saja diserang oleh penjajah. Tapi, itu semua tidak terjadi pada saat ini karena peran besar pahlawan zaman dulu yang melandasi perjuangannya dengan ikhlas. Tidak heran apabila kemudian, kemenangan diraih para pahlawan meski dengan senjata yang sangat terbatas. Itu sudah membuktikan betapa dahsyatnya rasa ikhlas apabila sudah ada di dalam diri seseorang.

Semangat yang dilandasi rasa ikhlas itu akan dapat mengalahkan segala hal yang berkaitan dengan kepentingan diri, yang kesemuanya berujung pada keegoisan diri (keinginan untuk mewujudkan kepentingan dirinya sendiri). Sehingga, dengan adanya semangat yang dilandasi rasa ikhlas itu, semua orang bisa menikmati jasa besar atau perjuangan yang telah dilakukan para pahlawan, tidak terkecuali diri kita. Itu merupakan manfaat besar dari sifat ikhlas. Mungkin, kalau kita sering diajak kedua orang tua kita melihat berita di televisi, kita bisa memandangkan sifat para pahlawan dengan sifat para pemimpin kita saat ini. Di sini kita bisa melihat dengan mata sendiri bahwa para pemimpin yang katanya merupakan pahlawan rakyat, justru semakin menyusahkan kehidupan rakyat.

Mereka mendasari segala prilakunya dengan tidak ikhlas. Mereka hanya mengharapkan balasan ketika melakukan segala sesuatu. Malahan sangat jauh dari pahlawan kita dulu, yang tidak pernah mengharapkan imbalan apapun dari segala sesuatu yang dilakukannya karena sanggup mengorbankan segala apa yang ada pada dirinya demi agama, yaitu Islam.

Akhirnya, kita bisa merasakan saat ini pada kehidupan sehari-hari kita. Saat ini kita sekolah saja sudah harus membayar biaya yang tinggi. Bagi yang tidak mampu akhirnya tidak menyekolahkan anaknya dan akibat dari itu kemiskinan semakin meningkat. Terlalu banyak pemimpin kita yang melakukan korupsi, yang sama saja mencuri uang rakyat demi kepentingan dirinya, tapi dengan cara yang halus. Dari hal ini kita sudah bisa membayangkan bagaimana bentuk dari ikhlas itu dan bagaimana pula dampaknya apabila sifat ikhlas itu tidak ada di dalam diri orang masing-masing. Kalau masih belum paham juga wujud dari sifat ikhlas, penulis akan memberikan contoh yang lebih mudah lagi dengan mengaitkan dalam kehidupan kita sekarang. Ketika kita memberikan sedekah kepada pengemis yang meminta-minta kepada diri kita, apa yang ada di dalam diri kita saat itu? Apabila kita tidak ikhlas memberi uang tersebut, pasti kita akan berat memberikan uang tersebut kepada pengemis itu, meskipun itu hanya bernilai sangat kecil bagi diri kita. Bahkan, kita akan terus memikirkan uang yang sudah kita berikan pada pengemis itu. Dalam setiap kesempatan, kita akan terbayang-bayang uang yang kita berikan. Hal itu justru akan menyusahkan diri kita sendiri.

Coba kalau kita ikhlas ketika memberi sedekah itu, pasti kita tenang dan tidak terbayang-bayang dengan uang yang sudah kita keluarkan itu. Makanya, latihlah diri untuk selalu memiliki sifat ikhlas ketika memberi apapun pada orang lain. Apabila kita mendasari segala sesuatu yang kita lakukan dengan ikhlas, setelah kita selesai melakukan perbuatan itu kita akan menjadi tenang. Dan tidak terus berfikiran serta terbayang-bayang dengan apa yang sudah kita berikan atau kita lakukan.

Dalam meniti arus kemodenan ini, masalah ikhlas pada fenomena kontemporer yang kita menemukan ini adalah fenomena sosial, yaitu narsisme (*selfie*). Fenomena ini sangat *famous* sehinggakan hampir seluruh manusia yang ada di muka bumi ini hidupnya hanya fokus pada suatu benda yaitu telepon seluler (*ponsel*). Sememangnya kita mengetahui bahwa *handphone* mempunyai kebaikan dan keburukannya juga bergantung dengan si pemakainya, jika kita

menyalahgunakan maka kita terjebak dengan hal-hal yang negatif sehingga amal ibadah kita bisa terganggu. Narsisme dan *selfie* sudah menjadi satu fenomena di era media sosial pada zaman sekarang. Dalam konteks Islam, narsisme atau *selfie* merupakan amal yang potensial yang mengarah kepada *riya'* dan *'ujub*, dua perilaku ini terlarang dalam Islam. Fenomena narsisme bahkan sudah melanda di kalangan jamaah haji dan umroh bahkan orang yang melakukan amal ibadah. Pada saat ini, kita sangat sering melihat wanita-wanita yang bercadar malahan bertabarruj dari segi *makeup* yang mengupload foto narsisnya di media sosial. Menurut dosen di Universitas Majmaah, membiarkan orang lain tahu anda sedang berbuat baik, lewat *selfie* bisa mempengaruhi kemurnian niat dan tujuan berhaji. Penulis juga menemukan beberapa pendapat dari orang di sekelilingnya tentang mengupload foto dalam situasi sedang salat, ngaji, bersedekah dan sebagainya. Ada yang berpendapat, orang yang mengupload foto dalam situasi sedang mengaji maupun bersedekah itu bukan perbuatan *riya'* namun hanya bertujuan untuk mengajak rakan-rakan di media sosial melakukan amal kebaikan sebagai salah satu daripada dakwah di media sosial. Akan tetapi, sebaliknya perbuatan tersebut bisa membolak-balikkan niat kita. Kesannya, perbuatan seperti itu bisa mendatangkan sifat *riya'* bahkan bisa menghapuskan pahala amalan kita dan mengotori jiwa yang ada dalam diri setiap manusia.

Jika kita melihat pada fenomena kontemporer ini, biasanya kita mudah terkena *riya'* ketika baru melakukan kebaikan untuk pertama kali, kedua kali, atau ketiga kali, tetapi bila selanjutnya kita membiasakan amal baik itu terus-menerus (*istiqamah*), *riya'* itu akan bisa kain menipis dan menipis. Saat berhaji atau berumrah pertama kali, mungkin banyak dari kita yang tidak bisa menipis *riya'* dalam hati, sehingga misalnya membagus-baguskan amal dengan harapan kita meraup sanjungan ataupun sekadar mendapat kesan baik di hati orang. Mungkin demikian juga untuk yang kedua atau ketiga kali. Namun, bila kita kemudian rutin melakukan amal itu, lama-lama kita lebih mudah menghalau *riya'* dalam hati kita.

- Al-Bantani, Alawi. 2013. *Sang Waktu*. Bandung: Sinar Baru Algensindo.
- Baqi, Muhammad Fuad Abdul. 1992. *al-Mu'jam al-Mufahrash li al-fazz al-Quran al-Karim* .t.k.: Darul Fikri.
- Al-Bisri, Munawir dan. 1999. *Kamus Al-Bisri*. Surabaya: Pustaka Progressif.
- Chizanah, Lu'luatul dan M. Noor Rochman Hadjam.t.th. *Validitas Konstruk Ikhlas Analisis Faktor Eksploratori Terhadap Instrumen Skala Ikhlas*. Yogyakarta: Universitas Gadjah Mada.
- Daud, Mustafa Haji. 1995. *Budi Bahasa Dalam Tamadun Islam*. Kuala Lumpur: Dewan Bahasa dan Pustaka.
- Djalal, Abdul. 2000. *Ulumul Qur'an*. Surabaya: Dunia Ilmu.
- Fahreza, Zaky Ahmad. 2010. *Long Journey To Ikhlas*. t.k.: Etoz Publishing.
- Faried, Ahmad. 1993. *Menyucikan Jiwa: Konsep Ulama Salaf*. Surabaya: Risalah Gusti.
- Farid, Ahmad. 2015. *Tazkiyatun Nafs, Belajar Membersihkan Hati Kepada 3 Ulama Besar: Imam Al-Ghazali, Ibnu Qayyim Al-Jauziyah dan Ibnu Rajab Al-Hanbali*. Solo: Taqiya Publishing.
- Faris, Ibnu. t.th. *Mu'jamu Maqayisul Lughah*. t.k.: Darul Kutub 'Alamiyah.
- Fatah, Abdul. 1995. *Kehidupan Manusia Di Tengah-Tengah Alam Materi*. Jakarta: Rineka Cipta.
- Fathiyana, Lisa. *Konsep Guru Yang Ikhlas Menurut Imam al-Ghazali Dalam Kitab Ihya 'Ulumuddin*, Skripsi tidak diterbitkan (Semarang: Fakultas Tarbiyah IAIN Walisongo, 2011).
- Fiqih, Muh. Ainul. *Makna Ikhlas Dalam Tafsir at-Tustari Karya Sahl Ibn Abdullah at-Tustari*, Skripsi S1 (Surakarta: Jurusan Ilmu Alquran dan Tafsir Fakultas Ushuluddin IAIN Surakarta, 2017).
- Al-Fauzan, Syaikh Shalih bin Fauzan. 2015. *Panduan Lengkap Membenahi Akidah Berdasarkan Manhaj Ahlussunnah Wal Jama'ah*. Jakarta: Darul Haq.
- Al-Ghazali, Abu Hamid. 1995. *Raudhah: Taman Jiwa Kaum Sufi*. Surabaya: Risalah Gusti.

- Al-Ghazali. 2014. *Ringkasan Ihya' 'Ulumuddin*. Jakarta: Sahara Publishers.
- _____. 1990. *Terjemah Ihya' 'Ulumuddin, Jilid IX*. Semarang: Asy-Syifa'.
- Al-Ghazali, Muhammad. 1986. *Akhlaq Seorang Muslim*. Semarang: Wicaksana.
- Ghozali, Muhammad Luthfi. 2011. *Percikan Samudra Hikmah: Syarah Hikam Ibnu Atho'illah As-Sakandari*. Jakarta: Siraja.
- Hamazy, Azief. t.th. *Ensiklopedi Islam*. Jakarta: PT Ichtiar Baru Van Hoeve.
- Hamka. 1972. *Mengembalikan Tasawuf ke Pangkalnya*. Jakarta: Pustaka Panjimas.
- _____. 1982. *Tafsir Al-Azhar*. Jakarta: Pustaka Panjimas.
- _____. 1970. *Tasawuf Modern*. Jakarta: Yayasan Nurul Iman.
- Al-Harby, Husain bin Ali bin Husain. 1996. *Qawa'id at-Tarjih 'Inda al-Mufasssirin; Dirasah Nazharriyyah Tathbiqiyyah, Juz I*. Riyadh: Dar al-Qasim.
- Hasyim, Ahmad Umar. 2004. *Menjadi Muslim Kaffah Berdasarkan al-Qur'an dan as-Sunnah Nabi SAW*. Yogyakarta: Mitra Pustaka.
- Hawwa, Sa'id. 2016. *Tazkiyatun Nafs: Konsep dan Kajian Komprehensif dalam Aplikasi Menyucikan Jiwa*. Surakarta: Era Adicitra Intermedia.
- Al-Huseini, Muhammad Gatot Aryo. t.th. *Keajaiban Ikhlas*. t.k.: t.p.
- Ibrahim, Rizal. 2003. *Menghadirkan Hati: Panduan Menggapai Cinta Illahi*. Yogyakarta: Pustaka Sufi.
- Ihsan, Ummu dan Abu Ihsan al-Atsari. 2013. *Ensiklopedi Akhlak Salaf: 13 Cara Mencapai Akhlak Mulia*. Jakarta: Pustaka Imam Asy-Syafi'i.
- Jauzi, Ibnu. 2016. *Talbis Iblis*. Jakarta: Darus Sunnah.
- Al-Jauziyah, Ibnu Qayyim. 1996. *Ensiklopedi Islam Ringkas*. Jakarta: Raja Grafindo Persada.
- _____. 2012. *Fawaidul Fawaid: Menyelami Samudra Hikmah dan Lautan Ilmu Menggapai Puncak Ketajaman Batin Menuju Allah*. Jakarta: Pustaka Imam Asy-Syafi'i.
- Jawas, Yazid bin Abdul Qadir. 2009. *Amar Ma'ruf Nahi Munkar Menurut Ahlus Sunnah Wal Jama'ah*. Bogor: At-Taqwa.

- Khalid, 'Amru. 2005. *Terapi Hati*. Jakarta: Republika.
- Karzan, Anas Ahmad. 2015. *Tazkiyatun Nafs: Gelombang Energi Penyucian Jiwa Menurut al-Qur'an dan as-Sunnah di Atas Manhaj Salafus Shaalih*. Jakarta Timur: Akbar Media.
- Madjid, Nurcholish. 1992. *Islam Doktrin dan Peradaban: Sebuah Telaah Kritis Tentang Masalah Keimanan, Kemanusiaan dan Kemodernan*. Jakarta: Yayasan Wakaf Paramadina.
- Al-Maraghi, Ahmad Mustafa. 1974. *Tafsir Al-Maraghi*. Mesir: Mustafa Al-Babi Al-Halabi.
- M. Ariffin, Tatang. 1995. *Menyusun Rencana Penelitian*. Jakarta: Rajawali Press.
- M. Rifa'i. 1993. *Pembinaan Pribadi Muslim*. Semarang: Wicaksana.
- Munzur, Muhammad bin Mukarram bin. 1996. *Lisan al-Arab*. Beirut: Dar Shadir.
- Nahrowi, Izza Rohman. 2016. *Ikhlas Tanpa Batas: Belajar Hidup Tulus dan Wajar Kepada Sepuluh Ulama-Psikolog Klasik*. Jakarta: Zaman.
- Nahuha, A. Chozin. 1986. *Wasiat Taqwa: Ulama-Ulama Al-Azhar, Kairo*. Jakarta: Bulan Bintang.
- An-Naisabury, Abul Qasim al-Qusyairy. 1996. *Risalatul Qusyairiyah*. Surabaya: Risalah Gusti.
- Al-Nakhrawie, Asrifin. 2010. *Bagaimana Belajar Ikhlas Agar Amal Ibadah Tidak Percuma*. Lumbung, Insani.
- Nasir, Ridlwan. 2004. *Diktat Mata Kuliah Studi Alquran*. Surabaya: IAIN Sunan Ampel.
- An-Nawawi, Imam. 2013. *Terjemah Matan Hadits Arba'in*. Sukoharjo: Insan Kamil Solo.
- Nuruddin, Ahmad Jamhuri Juharis. t.th. *Kewajiban Muslim Terhadap al-Quranul Karim*. Jakarta: Penerbit Percetakan Madu.
- Al-Qardhawi Yusuf. t.th. *Fiqh Prioritas: Sebuah Kajian Baru Berdasarkan Al-Qur'an dan As-Sunnah*. Jakarta: Robbani Press.

- _____. 2005. *Niat & Ikhlas: dalam Naungan Cahaya al-Qur'an dan As-Sunnah*. Surabaya: Risalah Gusti.
- _____. 2015. *Risalah Ikhlas dan Tawakal: Ilmu Suluk Menurut Al-Qur'an dan As-Sunnah*. Solo: Aqwam.
- Quthb, Sayyid. 2004. *Tafsir Fi Zhilalil Qur'an: Di Bawah Naungan Al-Qur'an*. Jakarta: Gema Insani Press.
- Rahman, Mustafa Abdul. 2008. *Hadith 40: Terjemahan dan Syarahnya*. Selangor: Dewan Pustaka Fajar.
- Al-Randi, Muhammad Ibn Ibrahim ibn 'Ibad al-Nafzi.t.th. *Syarh al-Hikam*. Singapura-Jeddah: *al-Haramayn li al-Thiba'ah wa al-Nasyr wa al-Tawzi*.
- Raya, Ahmad Thib. 2017. *Memahami Perjalanan Hidup dan Mati*. Jakarta: Qaf Media Kreativa.
- Ar-Ruhaili, Ibrahim Amir. 2006. *Rahasia Keutamaan Amal: Tuntunan Nabi dalam Meningkatkan Kualitas Amal*. Jakarta: Pustaka At-Tazkia.
- Ar-Rumi, Fahdi bin Abdurrahman bin Sulaiman. t.th. *Buhuts fi Ushul At-Tafsir wa Manhajih*. Riyadh: Maktabah At-Taubah.
- Ar-Rumi, Fahd bin Abdurrahman. 1999. *Studi Kompleksitas Alquran*. Yogyakarta: Titian Ilahi Press.
- As-Sakandari, Ibnu Atha'illah. 2015. *Al-Hikam dan Syarahnya*. Yogyakarta: Saufa.
- As-Shiddieqy, Teungku Muhammad Hasbi. 2009. *Sejarah dan Pengantar Ilmu Al-Qur'an dan Tafsir*. Semarang: Pustaka Rizki Putra.
- Sati, Pakih. 2015. *Nasihat-Nasihat Hikmah Ibnu Atha'illah dan Tafsir Motivasinya*. Yogyakarta: Saufa.
- Samsurrohman. 2014. *Pengantar Ilmu Tafsir*. Jakarta: Amzah.
- Sanusi, Mohammad Ruhan. 2010. *Kuliah Wahidiyah*. Jombang: DPP PSW.
- Sentanu, Erbe. 2010. *Quantum Ikhlas: Teknologi Aktivasi Kekuatan Hati*. Jakarta: PT Elex Media Komputindo.
- Shihab, M. Quraish. 2013. *Kaidah Tafsir*. Tangerang: Lentera Hati.

- Shofaussamawati.2013. *Ikhlas Perspektif al-Quran, Kajian Tafsir Maudhu'i*. Jawa Tengah: STAIN Kudus, 2013.
- Siauw, Felix Y. 2017. *Art Of Dakwah*. Jakarta: Al-Fatih Press.
- Soepardjo.2004. *Mutiara Akhlak dalam Pendidikan Agama Islam*. Solo: Tiga Serangkai Pustaka Mandiri.
- Thabal, Asyraf Hasan. 2011. *Tarbiyah Ruhiah Ala Tabi'in*. Solo: Aqwam.
- At-Tuwaijiri, Syaikh Muhammad bin Ibrahim bin Abdullah. 2014. *Ensiklopedi Manajemen Hati*. Jakarta: Darus Sunnah.
- Zahri, Mustafa. t.h. *Kunci Memahami Ilmu Tasawuf*. Surabaya: Bina Ilmu.
- Zed, Mestika. 2004. *Metode Penelitian Keperpustakaan*. Jakarta: Yayasan Obor Indonesia.



